

UNION CON URGENCIA

F RANQUISMO o a n t i f r a n -
quismo a estas alturas?
No, por favor. La expresión
franquismo, que, como ha ana-
lizado el profesor Amando de
Miguel, nace ya en las postrim-
erías del mandato del gene-
ralísimo Franco, no puede de-
finir una política de futuro. Ni
para apoyarla ni para comba-
tirla. Franquismo es más bien
un mecanismo de lealtades per-
sonales que, hoy por hoy, no
tienen objeto porque falta el
titular.

P O R consiguiente, formular
una política en términos
de franquismo o de anti es co-
mo ser canovista o sagastino.
Preguntémonos por las reales
coordenadas del futuro para
formular nuestra política.

T O D O esto viene a cuenta de
que, en vísperas electorales
como estamos, se necesitan po-
derosas alianzas que se agluti-
nen en torno a sus expectati-
vas de triunfo y no en torno a
sus recuerdos. Lo que genérica-
mente conocemos como demo-
cracia cristiana—aunque el
nombre sea rechazable, si se
puede prestar a que se inter-
prete como vinculaciones o ex-
clusivas que no existen—necesita
más imperiosamente que
ninguna otra fuerza su urgen-
te aglutinación. Esa fuerza
electoral es enorme si todos
marchan unidos, y es muy dé-
bil si lo hacen separados. Ade-
más, la separación traerá con-
sigo otro fenómeno electoral.
Este fenómeno es que el elec-
tor conoce el valor de su voto
y no quiere malgastarlo: si la
oferta electoral que se le hace
está dispersa, sabe que su vo-
to se va a perder y se siente
movido a entregarlo a otras
formaciones más fuertes y ho-
mogéneas.

E L resultado sería el mismo:
la debilitación de una fuer-
za electoral que inspira segu-
ridad porque es pragmática,
sensata y ordenada. Quien se
sienta llamado a participar ac-
tivamente, sobre todo como lí-
der o candidato en las eleccio-
nes, debe dejar a un lado sus
recuerdos y amarguras, que to-
dos comprendemos; pero que
hoy no son útiles, y en política
manda lo útil, sobre todo en
vísperas electorales. No hay
mucho tiempo, por lo que este
llamamiento a la conciencia de
los más ilustres prohombres de
estas formaciones tiene un
evidente sello de urgencia. Y
no sólo hablaremos de la unión
de estas fuerzas. También de
todas las que puedan coincidir
en un programa de gobierno.